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近期!广播电台显得很忙!"主持人#们在

广告时段里兜售着各种名酒$ 从"茅台%到"五

粮液%再到"拉菲%!可是!这些名酒与买家们潜

意识里认知的那瓶酒!多少有些差别!甚至截

然不同$而陷入两难境地的!则是那些"茅台%&

"五粮液%的运营商和买断商们$

)*+$,

提及广播电台的卖酒广告!听众们都能说

上两句!有的甚至能来上一段真人秀$

一听众向记者反映!自己快被这些广告烦

死了$ 开始的时候!还很认真地分析比对过五

粮液春夏秋冬酒与五粮液的区别!甚至有过购

买的冲动!但很快发现!五粮液除了"春夏秋

冬%!还有"国剑%$在另外的频道!茅台醇&茅台

孝道&
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''一样令人眼花

缭乱$

最让他不堪忍受的是这些卖酒广告的内

容$ 不论是卖(茅台#还是卖(五粮液#!台词几

乎都是一样的!最多从(王总#变成了(李总#$

而(主持人#也都用几乎央求的口吻让对方再

便宜点&再多给几箱!且大多沿用了(权威媒

体!厂家直供#的语言!热线电话也都无一例外

地为
899

号段! 最后还不忘说上一句)(赶紧

拨打$ #

记者发现!广播电台的(卖酒#行为并不少

见$ 而备受(折磨#的听众也不仅仅局限在一

地!海南&长沙&福建 &台州&苏州等地的听众!

皆在网上吐槽$
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月
44

日!博友(大
:

但斌#也在其微博

上表示)(听深圳交通广播说正在卖茅台集团

6

年经典陈酿茅台好酒!
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元
/

瓶$ 问过茅

台!从来没有出过
6

年的酒$ 估计是假酒$ #此

后的几天!该微博的热度一直不减!总有网友

转发或评论$

5"

度飞天茅台在酒仙网的售价为
!!5;

元!而广播里的(茅台酒#!一箱的成交价格约

4999

元$ 一(守#再(守#的五粮液!虽然被曝在

渠道里跌破了每瓶
/5;

元的底价!但相对于电

台里近
"99

元的(五粮液#而言!还是贵的$ 于

是!(低价买名酒#&(低价买高端酒# 成为电台

里不断传出的极具诱惑力的(台词#$

对时下这种大有(泛滥#之势的(卖酒#广

告!天津一经销商向记者表示!最近自己总被

问及电台卖酒的事儿! 如果是熟悉的朋友!他

就直接劝其(别买了#$

也有酒商称!在广播电台卖酒是一种渠道

合作模式!很正常$ 如今!电台卖酒是新!电台

广告是旧*过去电视购物是新!现在是旧$ "电

台购物对二线产品很有诱惑力!但今年也开始

下滑了!大环境使然$ %

-,./,

对电台销售的各种 "茅台%&"五粮液%!上

述天津的经销商认为是 "骗人的%+++在电台

中卖酒的多是(买断商#和单一品牌运营商
<

俗

称(贴牌#

=

所为!(与厂家一分钱关系都没有#$

只是!这些(茅台#&(五粮液#与消费者脑海中

认知的茅台&五粮液有些差别甚至截然不同$

记者以消费者的身份拨通了其中几个

899

电话!有的说)(只能在广播时段打电话来

订购才有效!但如果真心想要!可以现在帮忙

预留名额$ #而有些则直接问)(帮您订购几箱

呢, %

电话里的销售人员反复强调的有两点!首

先!产品是原厂生产的!"与五粮液是同一生产

线生产的%*"与飞天茅台原料一样! 在同一窖

池酿制&同一调酒师调制!可谓同方同源%*甚

至!"如果不是因为今年政府调控比较严的话!

你花钱也不一定能买到%$

有意思的是!"
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%酒的

销售人员说!产品包装上的名称是竖排的&"经

典品味% 四个字很鲜明! 其上方有茅台酒的

>2?2

!还有一行小字+++贵州茅台集团$ 但这

是一款浓香型白酒!而非酱香型$

另外! 这些名酒的运营中心有的在北京!

有的在浙江杭州!有的销售人员拒绝透露其运

营中心的位置!只称如果订购了!会安排专人

送货上门!货到付款!"产品没问题!请放心%$

据前述天津经销商了解!茅台醇属于一个

被大经销商买断的产品! 在天津的动销并不

好$在广播里!多少有点误导消费者的意思!但

有关酒的真假"确实不好说%$

"不排除有的大商在库存压力大的情况

下!低于原来的设计价格抛售!消化完库存后

就退出传统渠道$ 即便出自茅台酒厂也没用!

茅台出了很多酒! 便宜的几十块钱的也有!是

你想要的那个茅台酒吗, %上述经销商对记者

说$

而对五粮液春夏秋冬酒& 五粮液国剑酒!

则被四川一白酒经销商直言为"贴牌酒%$

他对记者介绍称! 五粮液的贴牌产品很

多!这在行业内也并不新鲜$另外!一个企业不

可能只生产一款产品!厂家可能生产了
!99

款

产品!但或许只有一款产品是知名产品!这是

产品线的问题$而贴牌产品就像并不被消费者

所熟知的其他产品一样!只是产品线的一个丰

富或补充$

"如果消费者要购买的是那个知名产品!

对类似的补充产品在购买前就要考虑清楚$ %

上述酒商说$

01234

按照"存在即合理%的理论!不论是在电台

卖酒还是在酒厂贴牌!均无需争议$

上述四川酒商向记者介绍!

49!4

年!一酒

商通过与成都某台的合作!全年实现销售额近

8999

万元!"还是个并不知名的牌子$ %据该酒

商不完全统计!排除贴牌&人力&物流&广告费

等开支后!该酒商大约能赚
4999

万元$

高额的利润让不少有资本&有渠道的大商

们想做贴牌产品!自己运作$对厂家而言!贴牌

相当于一次集体采购! 在运营商的款项到位

后!厂家只负责生产&发货即可!对渠道&销售&

推广均不负责$

"贴牌是一块净肉%!行业内的多数人这样

认为$ 但上述四川酒商说!过去贴牌对厂商都

是净肉!而今年!对厂家来说还是净肉!但对运

营商来说!就变成带了点骨头的肉$

对此!中投顾问食品行业研究员梁铭宣认

为!此轮白酒行业下行主要是由于高端白酒市

场需求受抑制所致!酒企几乎全部选择以发力

中低端产品的方式进行转型$以往!副品牌或者

贴牌产品在高端白酒品牌中扮演着低端角色!

如今!酒企发力中低端产品!势必使副品牌或者

贴牌产品的性价比降低!进而陷入销售困境$

他还强调!在电台卖酒的销售方式是可行

的!但在具体执行过程中!由于消费者不能"眼

见为实%! 所以不排除部分广告主为了吸引消

费者&增加销量而着重强调个别字眼!进而"傍

名牌%*也不排除销售假酒的可能性!所以消费

者要提高警惕!"不过!货到付款的方式在一定

程度上降低了消费者上当受骗的风险$ %

记者采访获悉!在今年行业低迷的大背景

下!各大酒企为了增加销售额!纷纷降低了"贴

牌%门槛$

"通常贴牌有两个门槛!一是数量门槛!二

是价格门槛$比如!一万件起!每瓶的价格不能

低于
!99

元$

49!"

年!因行业大背景不好!这

两个门槛都有所降低$有一定渠道资源的经销

商还是会选择贴牌来做!毕竟这样的产品毛利

高$ %有知情者称$

该知情者表示!大多数酒企都有专门负责

贴牌的公司抑或部门!而这些"机构%大都非常

赚钱$就连茅台&五粮液这样的一线酒企!也有

专门的公司来帮助运作
@#A<

代加工
=

$ 当然!

这也是酒企的商业模式决定的!也有部分酒企

很少运作贴牌$

虽然厂家会考虑调价或者其他方式试图

让贴牌商们赚到钱!但诸如茅台&五粮液的贴

牌商们! 即便在酒质得到充分保证的前提下!

也难免面临"并非真身%的尴尬$

!新金"
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内参&清样&摘要''如果单看这些名词!

相信许多人都不会把他们与酒联系在一起$然

而!这些确实是酒的名字!不仅另类!而且走的

还是高端大气上档次的高端路线$在当前的市

场大环境下! 另类白酒能否走出一条康庄大

道,

新闻用语# 酒名#

今年!处在调整期的酒类市场尤其是高端

酒类市场一直萎靡不振$ 然而!一些在命名上

颇显另类且走高端路线的酒产品!却又有新成

员诞生$

"摘要酒%是贵州金沙酒业前不久新推出

的一款高端酒!寓意)摘天籁菁华!要人间至

酿*摘成物魁首!聚一生至要$该酒外观设计可

谓独具匠心!陶瓷铸就!酷似一本书或匾!这是

商家赋予的文化内涵$

与金沙"摘要酒%有着异曲同工之妙的!是

此前已经上市的酒鬼股份有限公司的 "内参

酒%和稻花香"清样酒%$此外!我省的仰韶酒业

也推出了一款仰韶彩陶坊内参酒$

内参!顾名思义就是内部参考读物$清样!

本意是指出版物大样上的错误改正以后!再打

出来的样张$ 摘要!是以提供文献内容梗概为

目的!不加评论和补充解释!简明&确切地记述

文献重要内容的短文!有时也包括具有情报价

值的其他重要信息$

这些名称另类的酒产品 ! 虽然不是出

自一个酒企 !但它们具有一个共同点 !走的

都是中高端 &高端甚至顶级高端产品路线 $

酒名引发商标之争

内参酒 & 清样酒 & 摘要酒 ! 在这些酒

中 !内参酒可以算是较早命名的酒 !因其

命名 !还曾招致一家权威新闻通讯社的非

议 $

当时! 该通讯社认为内参酒有侵犯其商

标之嫌!因此使"内参%商标陷入了一场旷日

持久的争论之中$为了注册成功!酒鬼股份有

限公司一度也不得不自圆其说! 称内参应系

"内敛乾坤&参悟天地%之意!暗合了中国儒家

修身养性!内外兼修的思想!倡导为人要注重

自身修为! 不张扬! 行事要低调才能有大作

为$

几经波折! 内参酒商标终于成功注册 $

这个结果也顺理成章地为此后清样酒&摘要

酒的诞生铺平了道路$ 据悉!酒鬼股份有限

公司内参酒和稻花香清样酒的诞生!都与当

时当地相关权威人士的建议有关$ 而金沙摘

要酒的出现!则完全是二者影响下派生出来

的产物$

对此 ! 贵州金沙酒业董事长董兵也坦

承 ! 摘要酒的灵感来自于酒鬼股份有限公

司推出的 "内参酒 %和稻花香推出的 "清样

酒 %!等于是给产品赋予了表里如一的文化

内涵$

从企业自身传递的信息来看 ! 这些酒

乃集传统之大成 ! 融大家之经典 ! 传递着

典雅 &高贵 &卓越的品质 $ 而且稀有珍贵 !

厚重大气 ! 属于特别献给成就卓著者享用

的佳酿 $

另类酒能否走出一片新天地

内参酒问世之初!不仅饱含尊贵&神秘&

低调的大师之气! 而且蕴含着湘西深厚瑰丽

的地域文化! 因此一上市便受到高端人士的

推崇$

清样酒的诞生!则以其顶级品质和诉求!

填补了湖北高端白酒品牌的空白$ 加上其独

具高贵稀有的属性! 备受高端消费人群的追

捧$

据悉 ! 那时因为政务团购的强大力

量 !加上高端商务宴请的刚性需求 !内参

酒和清样酒都曾有过供不应求的销售局

面 $

今年 !受严控 "三公消 费 %等 政 策 的

影响 !高端酒市场走入低谷 $ 紧步后尘

的金沙摘要酒 !虽然也有尊贵外观和顶

级品质 !但在今年酒业不景气的大环境

下 !能 否 取 得 可 喜 的 销 售 效 果 !令 人 生

疑 $

董兵说!能不能酿造出适合不同消费人

群的酒!这是酿酒企业最重要的一环$ 金沙

酒业酿造出的不同层次白酒!对不同饮酒者

来说都是 "摘要酒%$ 酿酒企业能做到这一

步 !就能从夹缝中冲出来 !立于白酒市场经

久不衰之地$

一位不愿具名的酒业人士则表示! 酒起

什么名字不重要!酒质才是关键因素$在今年

这样的大环境中! 什么样的另类酒都难逃厄

运$

!霍坤峰"


